

ACTIVITÉ

Remets ces édifices dans l'ordre chronologique :

*bastide de Bassoues,
villa de Séviac,
grottes de Gargas,
donjon de Bassoues,
Palais épiscopal d'Auch,
château de Busca-Maniban.*

Commençons par une définition du tourisme : le mot est d'origine anglaise ; à la renaissance il faisait référence au tour de l'Europe que faisaient les seigneurs anglais afin de parfaire leur culture. Aujourd'hui le tourisme recouvre le fait de voyager et de visiter un lieu pour le plaisir ainsi que les activités proposées lors d'un séjour touristique. Les visiteurs doivent d'abord comprendre la différence entre Gers et Gascogne. La Gascogne est une ancienne province allant de l'estuaire de la Gironde jusqu'en Ariège. Le Gers est un département français dont la préfecture est Auch.

On peut facilement effectuer un voyage à travers les siècles en visitant la Gascogne. Notre premier repère sera préhistorique avec les mains négatives dans les grottes de Gargas, situées entre Lannemezan et Saint-Gaudens. Les peintures pariétales que vous y trouvez datent de 29000 à 22000 ans avant notre époque.

Faisons un saut dans le temps pour arriver dans l'Antiquité. En 297, Dioclétien divise la Gaule en 17 provinces. La Novempopulanie comprend douze cités dont la capitale Elusa (la ville actuelle d'Eauze). Vous pouvez aujourd'hui visiter l'ensemble archéologique d'Elusa, avec ses vestiges et son musée d'archéologie.

Passons au Moyen-Âge et au royaume d'Aquitaine. Le site médiéval de Peyrusse le Roc est une ancienne cité située en Aveyron. Conquise en 767 par Pépin le Bref, elle fut rattachée au royaume d'Aquitaine en 781 par Charlemagne. Cela lui valut plus tard d'être pendant quelque temps anglaise, quand Aliénor d'Aquitaine divorça du Roi de France pour épouser le Roi d'Angleterre. De la cité médiévale subsistent de très nombreux vestiges des XIII^e et XIV^e siècles, et les tours du château inférieur d'époque carolingienne.

Un village nous permet de traverser plusieurs époques : Bassoues. La bastide et son imposant donjon datent du XIII^e siècle, l'église du XV^e siècle et la halle, toute en bois, du XVI^e siècle. La basilique Saint Fris, construite au XVI^e siècle, puis restaurée en 1888, peut y être visitée.

Le château de Busca-Maniban est un très bel exemple de l'architecture du XVIII^e siècle en Gascogne. Il est à douze kilomètres de Condom et en pleine terre d'Armagnac. Le point fort de son architecture est la salle dite « à l'italienne », qui occupe deux étages sous une voûte en « arc de cloître ». C'est un modèle réduit de la Salle des Illustres du Capitole de Toulouse, elle porte dans des cartouches sous corniches, des évocations des hommes illustres de la région.



Mains négatives de Gargas



Musée des Jacobins

LEXIQUE

Peintures pariétales : peintures faites sur une paroi, comme dans les grottes.

Vestiges : restes ou marques de choses du passé.

Bastide : petite ville fortifiée au plan régulier, construite au Moyen-Âge.

Nous voilà au XVIII^e siècle et la visite d'Auch s'impose. Il y a bien entendu des vestiges plus anciens (la ville basse s'est développée sur un site gallo-romain) mais la ville haute est riche en édifices de cette époque : l'ancien palais épiscopal, où se trouve actuellement la préfecture, l'ancien couvent des Jacobins, actuellement musée des Jacobins, et l'Hôtel de Ville qui abrite un théâtre à l'italienne et sa salle des Illustres.



Halle de Bassoues

FRISE CHRONOLOGIQUE



Comment s'appelait Eauze dans l'Antiquité ?

Où peut-on trouver des tours de l'époque carolingienne ?

Quel château dispose d'une salle qui ressemble à une des salles du Capitole ?

Qu'est-ce qui est plus grand : le Gers ou la Gascogne ?

De quelle époque date le bâtiment dans lequel se trouve la préfecture du Gers ?

